

Les commandes affluaient, bientôt il allait jouir du fruit de son travail, lorsqu'il fut grièvement blessé dans son atelier et mourut sans pouvoir transmettre son secret à sa famille.

Encore un secret mortel, et une découverte perdue.

### La photographie en couleurs

Tout aussi dramatique et funeste, la destinée du docteur Herbert Franklin, de Chicago, qui avait découvert le secret de la photographie en couleurs. Un certain nombre d'épreuves ayant été soumises à des amateurs, le succès fut immense. Le problème jusqu'alors insoluble était parfaitement résolu. Les encouragements de toutes sortes furent prodigués au docteur Franklin qui ne songea plus dès lors qu'à perfectionner sa remarquable invention.

Il confectionnait lui-même ses plaques sensibles et usait pour ce faire de grads feux de charbon de terre. Un jour qu'il se livrait à son travail, il oublia d'ouvrir les ventilateurs de son atelier et on le trouva asphyxié le lendemain. Il emportait aussi son secret dans la tombe. On chercha par l'analyse de la matière recouvrant les plaques à reconstituer sa formule; on n'y réussit pas.

### Un nouveau métal

Un autre "grand découvreur", l'Amé-

ricain Adams, paya, lui aussi, un lourd tribut aux rancunes de la nature. C'était un homme fort instruit, un infatigable travailleur. Ses recherches dans le traitement des différents corps par l'électricité l'amènèrent à la découverte d'un métal nouveau: "le tollium", dur comme de l'acier, moitié moins lourd et beaucoup moins cher. C'était une véritable révolution dans la métallurgie.

Dès que le "tollium" eut fait ses preuves, que ses merveilleuses qualités furent connues, les commandes affluèrent chez Adams. Des millions de tonnes étaient demandées par les compagnies de chemins de fer et de tramways.

Mais il était trop tard. L'énorme travail mental fourni par le savant avait épuisé son cerveau. Les préoccupations financières inhérentes à une affaire aussi importante que la sienne furent un terrible fardeau dépassant ses forces; cette belle intelligence sombra: Adams devint fou incurable.

A personne il n'avait communiqué son secret. La médication la plus énergique fut impuissante à rendre au malheureux la moindre lueur de raison, et deux ans plus tard il s'éteignait sans que la formule du "tollium" eût été retrouvée.

Ces exemples de l'éternelle lutte de l'intelligence contre la fatalité évoquent le souvenir de Prométhée attachée, dit la Mythologie, aux rochers du Caucase, pour avoir donné le feu aux hommes.

